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Эльмира Ахундова: - Когда 
и при каких обстоятельствах вы 
стали приверженцем идеи воз-
вращения Гейдара Алиева к по-
литической власти?

Агабек Аскеров: - В конце 
80-х годов я работал в Институ-
те рукописей Академии наук Азер-
байджана. Кстати, работал вместе 
с Абульфазом Эльчибеем, он был 
заведующим отделом, научным 
сотрудником которого я являл-
ся. Я кандидат филологических 
наук, востоковед. Как вы пони-
маете, профессиональным жур-
налистом я не был. 

В октябре 1987 года последова-
ла отставка Гейдара Алиева с по-
ста члена Политбюро ЦК КПСС 
и первого заместителя Председа-
теля Совмина СССР. Как и на лю-
бого азербайджанца, эта отставка 
плохо на меня подействовала, по-
тому что все мы гордились нашим 
представителем в высшем руко-
водстве Советского государства. 
А когда сразу вслед за этим нача-
лись карабахские события, все по-
няли истинную причину отстав-
ки Гейдара Алиева. Тогда многие 
стали задумываться: как было бы 
хорошо, если бы он вернулся к ру-
ководству Азербайджаном. Ведь 
пошла цепная реакция: отстав-
ка Гейдара Алиева, начало кара-
бахских событий, приход к вла-
сти клоуна Везирова и предатель-
ская политика Центра. Все это не 
могло не вызывать тревогу, спо-
собствовало росту проалиевских 
настроений в обществе. 

Я заочно хорошо знал Гейда-
ра Алиева, потому что мой отец 
был одним из его ближайших со-
трудников, членом его команды 
в 70-80-е годы.

Э.А.: - Оказало ли на вас ка-
кое-то влияние то, что вы рабо-
тали рядом с Эльчибеем?

А.А.: - В те годы весь Азербайд-
жан политизировался. Центром 
политического движения была, как 
вы знаете, Академия наук. А так 
как лидером Народного фронта 
являлся сотрудник Института ру-
кописей, я знал лично всех акти-
вистов НФА, потому что они по-
стоянно приходили к нам в от-
дел. Естественно, когда начался 
митинговый период азербайд-
жанской политики, я принимал 
в нем активное участие, равно как 
и 99% населения Азербайджана. 

Мы шли не за Народным фрон-
том, мы были членами общена-
родного движения за суверени-
тет и демократию. 

Э.А.: - Вы видели в  Эльчи-
бее будущее Азербайджана или 
скептически относились к это-
му человеку?

А.А.: - Все не так однозначно. 
Конечно, с началом карабахских 
событий у населения появилось 
сильное недоверие к тогдашним 
коммунистическим властям. По-
литической альтернативой им на 
тот момент был только Народный 
фронт. Поэтому я симпатизиро-
вал Народному фронту, его борь-
бе, его идеям.

Если говорить конкретно об 
Эльчибее, то он был очень чест-
ным, порядочным человеком, но 
- политическим романтиком, Дон 
Кихотом. Для людей, которые ви-
дели его с трибуны, он казался ве-
ликим политическим деятелем. Но 
мое личное, очень близкое знаком-
ство с ним, даже дружба не позво-
ляли мне считать его небожителем. 
Я знал все его достоинства и не-
достатки. Вы же помните, как он 
мечтал водрузить тюркское зна-
мя в Уйгурстане (Китае), предъ-
являл территориальные притя-
зания к соседнему Ирану. И это 
в то время, когда у нас бушевала 
Карабахская война. 

Э.А.: - А когда вы стали привер-
женцем Гейдара Алиева?

А.А.: - Идея возвращения Гейда-
ра Алиева постоянно витала среди 
участников митингов конца 1988-
1989 годов. Просто, учитывая, что 
вокруг имени Гейдара Алиева была 
информационная блокада, люди 
не знали, где сейчас Алиев, чем 
он занимается, каково его фи-
зическое, моральное состояние. 
А после январских событий и его 
знаменитой пресс-конференции 
в Постоянном представительстве 
Азербайджана в Москве я лич-
но сразу понял, что Гейдар Али-
ев включился в активную поли-
тическую борьбу. Это вдохновило 
меня и еще очень многих. Значит, 
есть шанс, что он придет к вла-
сти, а в этом заключается спасе-
ние Азербайджана. 

Э.А.: - В июле 1990 года  
Гейдар Алиев приехал в Азербайд-
жан. Вы были среди немногих 
журналистов, которые включи-
лись в рискованную по тем вре-

менам работу по его информа-
ционному обеспечению, возгла-
вив газету Səs («Голос»). 

А.А.: - Газета Səs стала выходить 
с января 1991 года. Ее учредило бла-
готворительное общество «Алин-
джа». Это общество было создано 
для оказания помощи пригранич-
ным с Арменией районам, в первую 
очередь Нахчывану, где было наи-
более тяжелое положение. Я являл-
ся членом правления этого обще-
ства. Организовала его группа ин-
теллигенции, в которую входили 
также Фарамаз Максудов (предсе-
датель), Али Нагиев (заместитель), 
Муртуз Алескеров (он был пред-
седателем Совета старейшин). Мы 
решили начать издавать свою газе-
ту. Это произошло в январе 1991 
года, еще существовал Советский 
Союз, независимых органов печа-
ти было очень мало. Наша газета 
стала четвертой по дате создания. 
Самый большой стаж у «Азадлыг», 
затем идет «Зеркало», далее - газета 
«Адалят», а четвертая - наша. 

Главной целью общества «Алин-
джа» была благотворительная де-
ятельность - помощь продуктами, 
топливом блокадному Нахчывану, 
материальная помощь семьям ше-
хидов и пр. Однако, учитывая ре-
алии того времени, любая обще-
ственная организация постепенно 
политизировалась. То же произошло 
и с «Алинджа», потому что прио-
ритетной, правда, официально не 
декларируемой, задачей было де-
лать все, что в наших силах, для воз-
вращения Гейдара Алиева к власти. 
Этот вопрос стоял на повестке дня 
еще до создания партии. Немного 
забегая вперед, скажу, что первы-
ми членами партии «Ени Азербайд-
жан» были члены именно общества 
«Алинджа». 

Э.А.: - А где вы печатали газету?
А.А.: - Мы размещались на ше-

стом этаже Института математики 
и механики, которым руководил Фа-
рамаз Максудов, нам предоставили 
три комнаты для «Алинджа» и для 
редакции. Особых проблем не было, 
кроме материальных. Правда, по-
сле второго номера нашу газету за-
крыли. Это было в период правле-
ния Аяза Муталибова. С большим 
трудом издание газеты вновь уда-
лось возобновить. 

На очередном заседании обще-
ства встал вопрос главного редакто-
ра Səs, и тогда мне было предложе-
но возглавить газету. Возглавить не 
как журналисту, а как функционе-
ру, активисту общества «Алинджа». 
Это произошло в июле 1992 года.

Э.А.: - Когда было труднее все-
го выпускать газету - при Мутали-
бове или при Народном фронте?

А.А.: - Дело в том, что и при Му-
талибове, и при Народном фрон-
те Нахчыван был не только в эко-
номической, но и в информацион-

ной блокаде. И самое главное, что 
в этой блокаде находился лидер 
Нахчывана Гейдар Алиев. Нашей 
газете удалось прорвать эту блока-
ду. Она стала одной из популярных 
среди населения газет с тиражом 
10-12 тыс. экземпляров. Это изда-
ние очень внимательно читали не 
только сторонники Гейдара Алие-
ва, но и все правительственные чи-
новники того периода. 

31 марта 1993 года «фронтови-
ки» осуществили налет на газету. Че-
тыре налетчика спортивного тело-
сложения в масках ворвались к нам. 
Они не знали, что кроме редакции 
там еще находится и штаб-кварти-
ра партии. Наверное, подумали, что 
в газете всего три-четыре журнали-

ста, и они с ними легко справятся. 
А у нас в то время находились чле-
ны партии, активисты: там были 
я, Али Нагиев, Сиявуш Новрузов, 
Абдин Фарзалиев и многие другие. 
И мы дали неожиданный для них 
достойный отпор. 

В то время «фронтовики» устра-
ивали подобные рейды по многим 
газетам. Помните, как в «Зеркале» 
они «накормили» одного корреспон-
дента газетой, как избили Зардушта 
Ализаде? Поэтому они планировали 
устроить очередной погром и в на-
шей редакции. Но тут нашла коса 
на камень. Завязалась драка, в ко-
торой мы одержали верх, и тогда 
они пустились наутек по коридору. 
Мы начали их преследовать. В это 
время один из налетчиков выхва-
тил пистолет и выстрелил. К сча-
стью, никто из наших не пострадал.

Мы вызвали полицию, постави-
ли в известность председателя на-
шей партии Гейдара Алиева. Члены 
партии, услышав о налете, стали сте-
каться в штаб-квартиру. Из различ-
ных газет прибежали журналисты. 
Абульфаз Эльчибей послал к нам 

руководителя своей пресс-служ-
бы Арифа Алиева. Кстати, в этот 
день должно было состояться вы-
ступление президента по телеви-
дению в прямом эфире. Но из-за 
этого инцидента он отложил свое 
выступление на день, чтобы разо-
браться в ситуации и знать, что от-
ветить журналистам. 

Помню, зашел к нам в редакцию 
тогдашний начальник Ясамальского 
отделения полиции, видит, на сте-
не висит портрет Гейдара Алиева. 

- Конечно, на вас будут напа-
дать, - сказал он с усмешкой. - Убе-
рите портрет, тогда и нападки пре-
кратятся. 

Мы попросили его уйти. Конеч-
но, виновных не нашли.

А помните, 15 декабря 1992 года 
было совершено нападение на Мур-
туза Алескерова? Я тогда звонил 
ко всем журналистам, в том чис-
ле и к вам, и к покойной Эльмире 
Ахмедовой, корреспонденту азер-
байджанской службы Радио «Сво-
бода». Бандиты напали на него, ког-
да он вышел из машины и вошел 
в подъезд своего дома. Ему, пожи-
лому человеку, известному учено-
му, нанесли множество ранений, пе-
реломали обе ноги. Какая-то сред-
невековая жестокость!

Мы сидели в штабе партии с Али 
Нагиевым. В это время звонит Са-
фияр Мусаев, говорит, что на Мур-
туза Алескерова совершено поку-
шение. Мы тут же сели в машину 
и приехали в больницу. Еще ни-
кого из семьи не было, только су-
пруга. Помню, я прямо в больни-
це по телефону даю журналистам 
информацию: «Совершено поку-
шение…» и так далее, а надо мной 
стоит эдакий «шкаф» - начальник 
Ясамальской полиции, смотрит на 
меня с ненавистью, мол, с каким удо-
вольствием я свернул бы шею это-

му мозгляку-журналисту. Даже вра-
чи говорили Муртузу Алескерову, 
дескать, не надо заниматься поли-
тикой, защищать Гейдара Алиева 
и тогда никто тебя бить не будет. 
Сначала его отвезли в «скорую по-
мощь», а оттуда - в больницу леч-
комиссии. И там главврач-«фрон-
товик» повел себя по-хамски. 

Мы сделали заявление от имени 
партии, провели пресс-конферен-
цию. Однако правоохранительные 
органы пальцем о палец не удари-
ли, чтобы найти виновников этого 
варварского преступления. 

Э.А.: - А у вас не было сомне-
ний, на правильном ли вы пути?

А.А.: - Лично у меня никогда не 
было. Только Гейдар Алиев мог спа-
сти народ, нацию - это было акси-
омой. Ему не было альтернативы. 

Э.А.: - Когда вы впервые встре-
тились с Гейдаром Алиевичем?

А.А.: - 6 июля 1992 года я был 
назначен редактором газеты Səs. 
Ровно через неделю, 13 июля, мы 
вылетели в Нахчыван. В составе 
группы находились Али Нагиев, 
Муртуз Алескеров, Фарамаз Максу-
дов и еще несколько человек. Фор-
мальным поводом являлась мате-
риальная помощь семьям погиб-
ших. Но главной нашей целью было 
поговорить с Гейдаром Алиевым 
о создании политической партии. 

Мы встретились с Гейдаром Али-
евым в здании парламента, прого-
ворили часа четыре, обосновывая 
необходимость создания партии. 
Говорили три человека: первым был 
Муртуз Алескеров, потом Али На-
гиев, а в конце - я. Помню, я сказал:

- Гейдар Алиевич, у вас много 
сторонников в Азербайджане. Но 
так как нет единой организации, 
они разрознены. Часть из них со-
стоит в Народном фронте, хотя они 
«гейдаристы». Часть поддержива-
ет Низами Сулейманова, который 
пиарится вашим именем. Этибар 
Мамедов также распускает слухи, 
что за его спиной стоите Вы. Одно 
ваше слово - и вся эта сила пой-
дет за вами.

Внимательно выслушав всех, 
Гейдар Алиев сказал:

- Я верой и правдой служил 
коммунистической партии, а она 
несправедливо отнеслась ко мне. 
Сам я партий никогда не создавал 
и даже не знаю, как это делается.

Гейдар Алиевич не стал долго 
рассуждать на эту тему, а просто 
спросил:

- Когда вы возвращаетесь?
- 15 июля.
- Перед возвращением снова 

зайдите ко мне.
Послезавтра, когда мы пришли 

к нему за ответом, он сказал коротко:
- Считайте, что я позавчера дал 

вам ответ. Идите и работайте.

(Окончание следует)
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Я гордился, что общаюсь с таким великим человеком

Только Гейдар Алиев мог спасти народ, на-
цию - это было аксиомой. Ему не было аль-
тернативы

Беседа Эльмиры Ахундовой с Ага-
беком Аскеровым, экс-директо-
ром издательства «Азербайджан», 
главным редактором газет Səs 
(1991 - 2005 гг.), «Бакинский ра-
бочий» (2006 - 2011), депутатом 
Милли Меджлиса 1-го и 2-го со-
зывов.

Община Западного Азербайд-
жана распространила заявле-
ние в связи с высказываниями, 
озвученными премьер-мини-
стром Армении Николом Па-
шиняном на заседании прави-
тельства 24 августа о якобы не-
выполнении Азербайджаном 
положения трехстороннего За-
явления о возвращении бежен-
цев и вынужденных переселен-
цев, и его обвинениями в адрес 
нашей страны в намерении про-
вести этническую чистку про-
тив армян.

В поступившем заявлении об-
щины напоминается, что Армения 
не имеет морального права говорить 
о гуманитарных вопросах и правах 
человека, поскольку изгнала со сво-
ей территории и с оккупированных 
ею в свое время земель Азербайд-
жана всех азербайджанцев и про-
водит пресловутую моноэтниче-
скую политику, в связи с чем обви-
нение ею Азербайджана в этнических 
чистках вызывает отвращение. Кон-
кретно касаясь права на возвраще-
ние, в общине отметили, что Ар-

мения не позволяла азербайджан-
ским вынужденным переселенцам 
вернуться в свои дома в течение  
30 лет до тех пор, пока оккупацион-
ная армянская армия не была раз-
громлена и изгнана с территорий 
Азербайджана в 2020 году.

Армения все еще не позволяет 
вернуться изгнанным с ее террито-
рии азербайджанцам. Кроме того, 
азербайджанские вынужденные пе-
реселенцы, изгнанные из таких насе-
ленных пунктов, как Ханкенди, Ход-
жалы, Кяркиджахан, Мешели, Гара-
даглы Карабахского экономического 
района Азербайджана, до сих пор не 
могут вернуться в свои дома. Азер-
байджан разрешил армянам безопас-
но вернуться в Карабахский регион 
Азербайджана сразу после войны 
2020 года и в настоящее время пред-
принимает усилия по их реинтегра-
ции. В то же время армяне прожи-
вают и на азербайджанских терри-
ториях за пределами Карабахского 
региона как полноправные гражда-
не Азербайджана.

«Хотели бы подчеркнуть, что обе-
спечение условий для безопасного 

и достойного возвращения в свои 
дома изгнанных из Армении азер-
байджанцев является обязательством 
Армении, вытекающим из междуна-
родного права и трехстороннего За-
явления. Требуем от правительства 
Армении положить конец противо-
речащей международному праву по-
литике, на деле уважать территори-
альную целостность и суверенитет 
Азербайджана, прекратить саботи-
ровать усилия правительства Азер-
байджана по реинтеграции прожива-
ющих в Карабахском регионе армян 
и создать условия для безопасного 
и достойного возвращения в свои 
дома изгнанных из Армении азер-
байджанцев», - говорится в заявлении.

Цель - вывести на чистую воду
Армения должна прекратить противоречащую международному праву политику

По поручению уполномо-
ченного по правам челове-
ка (омбудсмена) Азербайд-
жанской Республики  Сабины 
Алиевой члены Националь-
ной превентивной группы 
без предварительного опо-
вещения в очередной раз по-
бывали в пенитенциарных 
учреждениях.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Аппарате омбудсмена, целью 
посещения, в котором также при-
нимал участие врач, был монито-
ринг обращения с задержанны-
ми, условий содержания в учреж-
дениях и обеспечения их прав.

В ходе посещения был принят 
и член разведывательно-дивер-
сионной группы вооруженных 
сил Армении Гагик Восканян, не-
законно пересекший азербайд-
жано-армянскую государствен-
ную границу 16 августа этого года 
с целью совершения провокации. 

Были изучены условия содер-
жания обвиняемого, обращения 

с ним, доступ к медицинской по-
мощи и другие вопросы в рамках 
мандата Национального превен-
тивного механизма, рассмотре-
но состояние обеспечения его 
прав в соответствии с междуна-
родным и национальным зако-
нодательством. Гагик Восканян 
выразил удовлетворение усло-
виями содержания, лечением 

и медицинским обслуживанием.
В конфиденциальном поряд-

ке член разведывательно-дивер-
сионной группы вооруженных 
сил Армении был проинформи-
рован о своих правах, полномо-
чиях омбудсмена, на армянском 
языке ему были представлены 
международные акты в области 
прав человека.

Следуя международному праву
Представители омбудсмена посетили армянского диверсанта,  

нарушившего границу Азербайджана


